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По теме «Миграционная политика СССР на Дальнем Востоке в  период 1970 - 1980-х  годов  и её изучение в старшей школе на основе межпредметных связей».

Объем магистерской диссертации – 147 страниц

Краткая характеристика работы: магистерская диссертация состоит из введения, трех глав, содержащих девять параграфов, списка литературы. 

В первой главе дан теоретический анализ основ миграционной политики СССР. Автор квалифицированно исследует большой теоретический материал, положенный в основу исследования. Определяет специфику промышленного развития региона, рассматривает миграционные процессы и формы миграции и трудообеспечения Дальнего Востока.

Во второй главе дан анализ особенностей реализации миграционной политики СССР на Дальнем Востоке в 1970-е -1980-е гг. Рассмотрена деятельность органов государственной власти СССР по реализации миграционной политики на Дальнем Востоке, а также демографические изменения на территории Дальнего Востока. Автором обобщены итоги реализации миграционной политики СССР.

В третьей главе дано определение межпредметных связей в историческом аспекте, раскрыты способы реализации межпредметных связей на уроках по истории Отечества, а также представлена модель урока при изучении миграционной политики СССР на Дальнем Востоке.

Объектом исследования является миграционная политика СССР на Дальнем Востоке в 1970 - 1980-е годы. 

Предмет исследования:  миграционная политика на Дальнем Востоке в отечественной истории периода 1970 - 1980-х  годов и ее изучение в старшей школе на основе межпредметных связей.

Постановка проблемы: необходимость выявления, обоснования, описания и теоретического анализа миграционной политики в отечественной истории периода 1970 - 1980-х  годов, изучения влияния различных общегосударственных  факторов и условий на её характер, а также выявления региональной специфики Дальнего Востока на динамику её трансформации и выработки направлений оптимизации социального статуса мигрантов в региональном социуме.

Цель исследования: обзор и анализ литературы обнаруживает, что миграционная политика СССР  в разные исторические периоды отечественной истории  возбуждала исследовательский интерес, но он не захватывал многие аспекты темы. Среди представленных работ почти не встречаются посвященные целостному изучению миграционной политики на Дальнем Востоке в период 1970 - 1980-х  годов. Целью исследования является разрешение вышеозначенной проблемы.

Задачи исследования:

1.	Выявить и изучить ключевые факторы и доминирующие тенденции миграционной политики СССР на Дальнем Востоке в 1970 - 1980-е годы;
2.	Охарактеризовать развитие внутренней	 миграции как  научную категорию и отражение миграционной политики СССР;
3.	На основе изучения и обобщения социально-правовых документов выявить и раскрыть  плюсы и минусы добровольной и вынужденной миграции на Дальнем Востоке; 
4.	Выявить и проанализировать демографические изменения на территории Дальнего Востока СССР в 1970-е-1980-е гг. 
5.	Обосновать и описать особенности внешней миграция на Дальнем Востоке и  основные направления и формы привлечения иностранных рабочих;  
6.	Выявить и охарактеризовать итоги реализации миграционной политики СССР.
7.	Разработать школьный урок истории на тему «Изучение миграционной политики СССР на Дальнем Востоке в 1970 - 1980-е годы» на основе межпредметных связей.

Результаты исследования:

В 1970-1980-е гг. стал формироваться взгляд на миграцию как на сложный социально-экономический процесс, обладающий определённой самостоятельностью и развивающийся по своим внутренним законам. Проблема сбалансированности рабочих мест и трудовых ресурсов стала осознаваться значительно более сложной, требующей для своего решения поиска методов управления, которые не только способствовали бы достижению необходимых параметров эффективности производства, но и соответствовали интересам населения.

В 1970–80‑е гг. XX в. наблюдается новая волна хозяйственного освоения Дальнего Востока. Стремление государства освоить регион и его природные ресурсы, а также укрепить обороноспособность и защитить восточные границы страны обусловило выдвижение ряда задач по привлечению дополнительной рабочей силы. Важнейшими из них, безусловно, стали демографические, поскольку от их успешного решения зависела реализация всех государственных планов и программ. Система мер и мероприятий демографической политики государства на Дальнем Востоке отвечала исторически сложившимся процессам развития региона и воспроизводства его населения. 

На протяжении всего исследуемого периода шло формирование региональной демографической концепции. В демографической политике был сделан акцент на увеличение народонаселения. Достижение цели предполагало усиление режима естественного воспроизводства населения.

Теоретическая значимость исследования состоит в том, что: предъявлено аксиологическое знание раскрывающее результат изучения фундаментальных трудов по проблеме миграционной политики СССР на Дальнем Востоке в  период 1970 - 1980-х  годов; изучена и описана внутренняя и внешняя миграция на Дальнем Востоке СССР как отражение миграционной политики СССР. Обоснованы и описаны деятельность органов государственной власти СССР по реализации миграционной политики на Дальнем Востоке. Выявлены и охарактеризованы демографические изменения на территории Дальнего Востока СССР в 1970-е-1980-е гг., привлечение иностранных рабочих.

Практическая значимость исследования заключается в том, что выявлены значимые и актуальные итоги реализации миграционной политики СССР в 1970-е-1980-е гг. Разработана модель урока по использованию межпредметных связей при изучении миграционной политики СССР на Дальнем Востоке.
Результаты проведенного исследования могут быть использованы для практического применения в учебном процессе, разработки методических материалов по теме, для подготовки студентов социально-педагогических специальностей высших учебных заведений в рамках курса истории и обществознания. 
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On the topic "Migration policy of the USSR in the Far East in the period of 1970 - 1980s and its study in high school on the basis of interdisciplinary connections."

The volume of the master's thesis - 147 pages

Brief description of the work: the master's thesis consists of an introduction, three chapters containing nine paragraphs, a list of references.

The first chapter provides a theoretical analysis of the foundations of the migration policy of the USSR. The author expertly explores a large theoretical material underlying the study. Determines the specifics of the industrial development of the region, considers migration processes and forms of migration and labor supply in the Far East.

The second chapter analyzes the features of the implementation of the migration policy of the USSR in the Far East in the 1970s-1980s. The activity of the state authorities of the USSR on the implementation of migration policy in the Far East, as well as demographic changes in the territory of the Far East, is considered. The author summarizes the results of the implementation of the migration policy of the USSR.

The third chapter defines interdisciplinary connections in the historical aspect, reveals ways to implement interdisciplinary connections in the lessons on the history of the Fatherland, and also presents a lesson model in the study of the migration policy of the USSR in the Far East.

The object of the study is the migration policy of the USSR in the Far East in the 1970s - 1980s.

Subject of research: migration policy in the Far East in the national history of the period of 1970-1980s and its study in high school on the basis of interdisciplinary connections.

Statement of the problem: the need to identify, substantiate, describe and theoretically analyze migration policy in the national history of the period of 1970-1980s, study the influence of various national factors and conditions on its nature, as well as identify the regional specifics of the Far East on the dynamics of its transformation and develop directions optimization of the social status of migrants in the regional society.

The purpose of the study: a review and analysis of the literature reveals that the migration policy of the USSR in different historical periods of Russian history aroused research interest, but it did not capture many aspects of the topic. Among the presented works, there are almost no works devoted to a holistic study of migration policy in the Far East in the period of the 1970s and 1980s. The purpose of the study is to resolve the above problem.

Research objectives:

1. To identify and study the key factors and dominant trends in the migration policy of the USSR in the Far East in the 1970s - 1980s;
2. To characterize the development of internal migration as a scientific category and a reflection of the migration policy of the USSR;
3. Based on the study and generalization of social and legal documents, identify and reveal the pros and cons of voluntary and forced migration in the Far East;
4. To identify and analyze demographic changes in the territory of the Far East of the USSR in the 1970s-1980s.
5. Substantiate and describe the features of external migration in the Far East and the main directions and forms of attracting foreign workers;
6. Identify and characterize the results of the implementation of the migration policy of the USSR.
7. To develop a school history lesson on the topic "Studying the migration policy of the USSR in the Far East in the 1970s - 1980s" based on interdisciplinary connections.

Research results:

In the 1970s-1980s. began to form a view of migration as a complex socio-economic process, which has a certain independence and develops according to its own internal laws. The problem of balancing jobs and labor resources has become much more complex, requiring for its solution the search for management methods that would not only contribute to the achievement of the necessary parameters of production efficiency, but also meet the interests of the population.

In the 1970s and 80s 20th century there is a new wave of economic development of the Far East. The desire of the state to develop the region and its natural resources, as well as to strengthen the defense capability and protect the eastern borders of the country, led to the advancement of a number of tasks to attract additional labor. The most important of them, of course, were demographic ones, since the implementation of all state plans and programs depended on their successful solution. The system of measures and activities of the state's demographic policy in the Far East corresponded to the historically established processes of the development of the region and the reproduction of its population.

Throughout the entire period under study, the formation of a regional demographic concept was going on. In demographic policy, emphasis was placed on increasing the population. Achieving the goal involved strengthening the regime of natural reproduction of the population.

[bookmark: _GoBack]The theoretical significance of the study lies in the fact that: axiological knowledge is presented that reveals the result of studying fundamental works on the problem of the migration policy of the USSR in the Far East in the period of 1970-1980s; studied and described internal and external migration in the Far East of the USSR as a reflection of the migration policy of the USSR. The activity of the state authorities of the USSR on the implementation of migration policy in the Far East is substantiated and described. Demographic changes in the territory of the Far East of the USSR in the 1970s-1980s, the attraction of foreign workers are identified and characterized.

The practical significance of the study lies in the fact that significant and relevant results of the implementation of the migration policy of the USSR in the 1970s-1980s were revealed. A lesson model has been developed on the use of interdisciplinary connections in the study of the migration policy of the USSR in the Far East.
The results of the study can be used for practical application in the educational process, the development of methodological materials on the topic, for the preparation of students of social and pedagogical specialties of higher educational institutions in the course of history and social science.
